

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50.  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

*Redaccion y Administracion*  
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Mauricio, San Jonás, San Florencio, ob. San Silvano y San Inocencio mr.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Pedro.

## ¡CIUDADANOS...!

- ¿Queréis la cabeza de D. Manuel Ruiz Zorrilla?
- ¿Queréis la cabeza de D. Emilio Castelar?
- ¿Queréis la cabeza de D. Práxedes Mateo Sagasta?
- ¿Queréis la cabeza de D. Arsenio Martínez Campos?
- ¿Queréis la cabeza de D. Francisco Romero Robledo?
- ¿Queréis la cabeza de D. Cristino Martos?
- ¿Queréis la cabeza de D. Antonio Cánovas del Castillo?
- ¿Sí?

Pues todas esas cabezas y las de los personajes más conocidos en España, podéis obtenerlas muy bien modeladas en pasta de galleta comprándolas en la

Confitería del BUEN GUSTO, Coso alto, número 15,

HUESCA



*Castanera*

## Sección de Noticias.

# 21 DE SEPTIEMBRE

Cumple hoy un año cabal que la ciudad de Huesca y los dieciocho ó veinte pueblos que la circundan, fueron víctimas de una catástrofe horrible.

Todavía recordamos con pavor el imponente espectáculo que se ofreció á nuestra vista en las angustiosas horas que duró aquel pedrisco de tristísima recordación y de nunca vista, ni siquiera concebible magnitud.

Cuando, después de la tormenta, vimos los más añosos árboles tronchados, las hortalizas de las huertas anegadas y ocultas bajo los enormes témpanos que formó el granizo, las vides sin hojas, tallos ni fruto y los ojos de los infelices labradores arrasados en lágrimas llorando tanta desolación y ruina tanta, el corazón nuestro sufría opresiones sofocantes que ahogaban más y más á medida que la mente calcula la inmensidad de tal desastre.

Y todo pasó, porque «todo pasa» en el mundo.

¿Cuántos y quiénes tuvieron privaciones y frío en el invierno?

No se sabe.

La prensa local hizo cuanto estaba en su cometido hacer: referir el hecho con naturalidad aragonesa; pedir clemencia á Dios y auxilios materiales al Gobierno.

Si sólo nos escuchó el Sumo Hacedor, no es, en verdad, la culpa nuestra.

\*  
\*  
\*

¡Coincidencias fatales de la vida! Precisamente hoy que recordamos, porque no lo olvidaremos jamás, el aniversario de la indescriptible catástrofe ocurrida el 21 de Septiembre de 1890, parece como que suenan en nuestros oídos las voces de ¡socorro! de los moribundos de Consuegra.

La prensa toda dedica páginas enteras á implorar la nunca desmentida filantropía de los españoles. En Londres y en París ábrense suscripciones para allegar recursos á los infelices que padecen, sumidos en la indigencia y el dolor.

Por todas partes se pronuncia la hermosa palabra ¡caridad!

¿Podremos nosotros contribuir á mitigar la triste situación de las víctimas sobrevivientes á la hecatombe de Consuegra?

De seguro será bien poco.

Pero no importa. Lo poco que enviemos á aquellos infortunados será el mendrugo de un pobre hambriento partido con otro pobre más necesitado.

En la *Sección libre* de nuestro número de hoy, insertamos un bonito artículo que ha publicado en el *Diario de Avisos* de Zaragoza, nuestro querido amigo D. Luis Montestruc.

Es indudable que dicho artículo será leído con gusto por nuestros suscriptores, ya que es debido á la experta y galana pluma del joven es-

critor que en cuantas ocasiones se le presentan, muestra especial predilección por todo cuanto se relaciona con el porvenir de la región altoaragonesa.

---

Atentamente invitados por el señor Gobernador civil de la provincia, acudimos á la reunión que en su despacho tuvo lugar la tarde del último sábado.

Asistieron el señor Obispo de la Diócesis, el General de brigada Gobernador militar, los Presidentes de la Audiencia y Diputación provincial, el Delegado de Hacienda, los directores del Instituto y de la Sucursal del Banco de España, los señores Fiscal de la Audiencia, Juez de Instrucción del partido, Registrador de la Propiedad, y los representantes de la prensa local. El Alcalde ejerciente Sr. Benedet, no pudo asistir, por encontrarse enfermo.

El señor Gobernador civil manifestó el objeto de la reunión, que era el de constituir una Junta encargada de proponer y realizar los medios para allegar recursos con destino á la suscripción nacional iniciada con motivo de las catástrofes ocurridas en las provincias de Toledo, Valencia y Almería.

La citada Junta quedó constituida en la siguiente forma:

Señores Gobernador civil y militar, Vicario general en representación del Ilmo. Sr. Obispo, Delegado de Hacienda, Presidentes de la Audiencia y Diputación, Alcalde de la capital, Director del Instituto, un representante de cada uno de los periódicos locales, dos comerciantes, dos industriales y dos labradores. Como Secretario fué designado el que lo es del Gobierno civil de la provincia.

Esta Junta se constituyó ayer tarde acordando en principio redactar una circular que será repartida con profusion entre el vecindario oscense, excitando además el celo de los alcaldes de la provincia para que en sus respectivas localidades, procuren allegar cuantos recursos puedan recogerse para los pueblos inundados.

---

Por causa de resentimientos antiguos, tuvieron anoche dos sujetos una reyerta acalorada en la plaza de San Pedro de esta ciudad; resultando uno de los contendientes herido levemente en el brazo izquierdo.

---

Ayer tarde se jugó el anunciado partido de pelota, á beneficio de las víctimas de Consuegra.

Resultó un espectáculo agradable por todos conceptos.

La concurrencia, sin ser muy numerosa, fué escogida. Asistieron varias señoras.

El partido, que se prolongó hasta los 60 tantos, fué reñidísimo: igualóse en los tantos 30, 35, 40, 45, 48, 52, 55, 58 y 59 venciendo por fin los azules que, como ya dijimos, lo eran nuestros íntimos amigos los simpáticos jóvenes D. Luis Perruca, D. Narciso Tornés y D. Moisés de Benito.

Tanto hubo, que alcanzó más de 50 restos.

La recaudación obtenida ascendió á 121 pesetas 25 céntimos, cantidad que el dueño del frontón, Sr. Sábado, ha girado hoy en una letra del Banco de España expedida á favor del alcalde de Consuegra.

Enviamos nuestro aplauso y nuestro parabién á todos los jóvenes *peletaris* y al Sr. Sábado.

A aquellos por haber tomado parte en el filantrópico espectáculo y á éste por haberlo organizado tan á satisfacción de los espectadores.

Anteayer ocurrió un suceso lamentable en las afueras de esta ciudad y en el sitio que comprende la Ronda entre los portales de Santo Domingo y San Miguel.

Un hombre de cincuenta y tantos años de edad, llamado Manuel Berdú Lanas, vecino de Sieso de Jaca, tuvo la desgracia de caer del mulo en el cual iba montado, sufriendo un tremendo golpe en la cabeza que le ocasionó la consiguiente conmoción cerebral. En tal estado fué conducido al Hospital y después de recibir los Santos Sacramentos, espiró en las primeras horas de la mañana de ayer.

Ayer tarde, tres chiquillos de 9 años cada uno de ellos, aprovechando la ausencia de los dueños del 4.º piso de una casa sita en la calle de Cuatro Reyes, penetraron en ella, valiéndose de una llave que al efecto se proporcionaron. Allí fueron sorprendidos, comiéndose el chocolate, azúcar y melocotones, contenidos en un armario que se hallaba abierto.

Encuéntrase indispuerto en cama, aunque la dolencia, por fortuna, no reviste caracteres de gravedad, el Alcalde ejerciente nuestro distinguido amigo D. Juan Benedet.

Varios apreciables jóvenes de esta ciudad, tratan de fundar una sociedad de baile con el título «La Sertoriana».

Muy pronto, según se nos ha dicho, tendrá lugar la primera velada en el salón de un concurrido café.

Entre once y doce de la noche última, se ha cernido sobre esta capital una tormenta precedida de grandes truenos y vivos relámpagos, descargando en poco rato, abundante lluvia.

Se ha publicado el número 194 de *La Ultima Moda*, al que acompaña como regalo un figurín acuarela que representa dos elegantísimos modelos de trajes para paseo.

En dicho número aparece una serie de modelos de trajes para luto y alivio de luto y así mismo, preciosos modelos de labores femeniles.

La Administración, calle de Claudio Coello, 13, Madrid, remite gratis números de muestra. Suscripción: trimestre, 3 pesetas.

La peor cuña...

Dice un diario malagueño que hace algunos meses, en tiempo de los liberales, acordó por unanimidad al ayuntamiento de Málaga colocar una lápida conmemorativa en la casa núm. 11 moderno de la calle de Nuño-Gomez, donde nació el ilustre malagueño D. Antonio Cánovas del Castillo.

Toda la prensa local, añade el mismo diario, sin excepción, de opiniones, aplaudió aquel acuerdo....., cuya ejecución no ha creído conveniente llevar á la práctica la actual corporación municipal, compuesta en su mayoría de correligionarios del Sr. Cánovas.

En Mérida circulan billetes falsos de 50 pesetas, y en Badajoz de 100 pesetas, igualmente falsificados.

Pasan de 1.200 las personas que hay en Cáceres atacadas del *trancazo*, enfermedad que en muchos de dichos enfermos suele degenerar en pulmonía aguda, habiendo causado ya algunas víctimas.

Los tornillos más pequeños del mundo son los que se emplean en la relojería. El de la cuarta rueda adiamantada parece á simple vista un pedacito de polvo, y es tan sumamente pequeño que asegura cabría un millón de ellos en un dedal de señora, sin rebosar éste.

La mejor temperatura para las bebidas es 120°,5 para las aguas potables, 14 á 16 para el agua de Seltz y la cerveza, 10 y 19 para el vino tinto, 16 para el vino blanco ligero, 10 para el vino blanco más fuerte, 8 á 10 para el Champagne, 23 á 26 para el café (para apagar la sed, 10 á 18°), 38 á 52 para el caldo, 16 á 18 para la leche y 34 á 35 para la leche caliente.

Dice un periódico:

«La última palabra, es decir, la última moda en sombreros, no pueden figurársela las señoras, y mucho menos los hombres.

Son unos sombreros de cristal.

Los hace un fabricante de Venecia, la tierra famosa por sus cristales.

y, según dicen, se los están arrebatando de las manos, de bonitos que son.

La finura de los tejidos es prodigiosa, hasta el punto de parecer seda, y las flores tienen un brillo y unos colores que hacen palidecer á los naturales.

En París está representándose una opereta, cuyo éxito ha superado al de la celebrada *Mascota*.

Esta obra produjo en París 642.960 francos de ganancia del primer tirón: la que ahora se representa, titulada *Miss Helyett* ha producido 1.060:000 y dicen que está empezando todavía, cuando llega ya á la 365 representación.

La música que es preciosa, es de Boucheron y Audran.

El mercado de anteayer en Lérida estuvo poco animado, operándose á los siguientes precios:

Trigo, clase inferior de 19 á 19'50 pesetas la cuartera de 80 litros.

Idem mediano bueno de 19'50 á 20 id. id.

Idem superior de 20'50 á 22 id. id.

Idem huerta de 20 á 21 id. id.

Cebada de 11 á 12 id. id.

Maiz de 12 á 12'50 id. id.

Habones de 12 á 12'75 id. id.

Habas de 12 á 12'75 id. id.

Judías de 19 á 21 id. id.

Tendencia del mercado sostenido; transacciones pocas.

Existencias regulares.

Harinas de 1.<sup>a</sup> de 4'50 á 4'75 pesetas los 10 kilogramos.

Idem 2.<sup>a</sup> de 4 á 4'25 id. id.

Idem 3.<sup>a</sup> de 2'90 á 3'75 id. id.

Idem 4.<sup>a</sup> de 11'50 á 12 id. los 60 kilogramos.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los individuos de la primera y segunda reserva pasen la revista anual, durante los meses de Octubre y Noviembre próximos, ante los jefes de cuadros de reserva á que pertenezcan, si residen en la capitalidad de los cuadros de reclutamiento, ó ante los alcaldes y comandantes del puesto de la guardia civil del punto donde residan, dando conocimiento en la primera quincena de Diciembre de los que se hayan presentado en el acto de la revista. Terminado el plazo de la revista, los jefes de cuadros de reclutamientos y terceros batallones, depósitos de cazadores, regimiento de reserva de infantería, caballería, ingenieros y depósitos de reclutamiento de artillería, procurarán averiguar el paradero de los que hayan faltado al acto de la revista, dirigiéndose de oficio á los alcaldes y guardia civil y por cuantos medios les sugiera su celo é interés por el servicio.

La palabra «quilate» viene de la lengua de la Abisinia, y significa haba. Su peso corresponde con el de cierta clase de habas de las Indias Orientales, y originalmente se usaba solo como medida de peso, de la misma manera que nuestra palabra «grano» viene de un grano de trigo y tiene también próximamente su peso. La proporción exacta del quilate con el grano, es, en números redondos, como 4.608 á 1.185; ó, en otras palabras, 1.185 quilates pesan lo mismo que 4.308 granos de Troya. Dividiendo el último número por el primero, veremos que 1 quilate es igual á 3'88 granos, 1 grano=0'035 gramos, 1 quilate=0'250 gramos. El quilate es la unidad de peso que usan los joyeros para los diamantes, y hoy solo se usa para pesar piedras preciosas y perlas porque el grano es muy pequeño.

Antiguamente se usaba como la unidad de peso para el oro, pero debido á la abundancia con que hoy se halla con el comercio ese metal, se ha sustituido por la onza. En las aleaciones de oro se ha aceptado como unidad el peso de 24 quilates de oro, ó 93 granos, como la cifra que sirve para designar el oro puro, llamando oro de 20 quilates á aquel en que por cada 24 partes tiene 20 de oro puro: de 18 quilates al que tiene 18-24 partes de oro, y así sucesivamente, así es que hablando de las aleaciones la expresión tantos «quilates» es semejante á la «tanto por ciento» que usamos en otros casos, solo que en vez de la cifra 24 se pone la de 100 que representa el total.

El oro de 12 quilates es la aleación que tiene 50 por 100 de oro puro; de 18 quilates la que tiene 75 por 100, etc.

El que se haya conservado este modo de estimar la pureza del oro, es debido á la costumbre de seguir el sistema duodecimal al hacer las aleaciones, que naturalmente nos conduce á usar la expresión, 70, 80 ó 90 por 100 cuando se habla de la finura de los metales más valiosos.

El modelo del proyecto de nuevo uniforme para la infantería española ha obtenido un «éxito de regocijo» en la Junta consultiva de Guerra, según ha podido averiguar un periódico de la casa.

La cosa no era para menos, según puede deducirse por la siguiente descripción que hace del trabajo y accesorios quien ha visto de cerca uno y otro.

Véase la clase:

Uniforme: paño gris con vivos azules y visera color de cuero. Aditamento: bandolera y anteojos. Adornos caprichosos: dos solapas, vueltas en verano, mangas con sus correspondientes vueltas y charreteras: Conjunto: delicioso.

Cuando los señores de la Junta consultiva leyeron la descripción del proyecto... se echaron á reir.

¡Qué gran informe!

En el número 435 del semanario *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, cuya rabiosa impiedad no necesitamos encarecer, escribe su Director, el Sr. Chies, lo siguiente: «Ocupa la Sede pontificia hoy día un caduco





pendientes en 31 de Diciembre de 1890, 68.194; es decir, cerca de 10.000 más que en Diciembre del año anterior.

Según leemos en *La Libertad* de San Sebastián, el general Salcedo opina que las fábricas de nuestra región armera no se hallan hoy acondicionadas para la construcción del fusil Mausser reformado; pero cree que es posible la fabricación de ese armamento en España.

Se adquirirán 1.000 fusiles de dicho tipo para hacer ensayos, y si éstos dan buen resultado, se acordará la adquisición de 200.000, que serán sacados á concurso, siempre que se obtenga la autorización necesaria para fabricarlos en España.

Garantizando la construcción de esos 200.000 fusiles, se da la seguridad de cubrir los gastos que ocasione la instalación de una fábrica con arreglo á las necesidades modernas.

Las fabricas de Bilbao pueden suministrar la barra metálica para los cañones de los fusiles, con lo que éstos serían completamente de fabricación nacional.

Otras noticias dicen que se fabricarán 1.500 fusiles en el extranjero, y luego se construirán los restantes en las fábricas españolas distribuyéndolos equitativamente en todas ellas, especialmente en la de Oviedo.

Primeramente se construirán 100.000 fusiles, y después 25.000 cada año.

Los fusiles serán de 6  $\frac{1}{2}$  y 7  $\frac{1}{2}$  milímetros de calibre.

También se ensayará la pólvora sin humo que se fabricará en Bilbao.

El doble equipo para el soldado quedará almacenado en Noviembre próximo.

---

## Correspondencia.

---

Madrid 20 de Septiembre de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

La política continúa obscurecida en presencia de la catástrofe de Consuegra y la inundación de Almería, que aunque no tan horrorosa ni de tintas tan negras y sombrías como la de aquel pueblo desdichado. En los centros oficiales, en los círculos políticos, en cafés, teatros, paseos, en todos los sitios donde se reúne gente, no se habla sino de la caridad inagotable del pueblo español y de nuestros hermanos, los portugueses y franceses, aparte de las suscripciones que nuestros compatriotas residentes en América y en todos los países del mundo.

Los corazones de las distintas nacionalidades, han respondido generosamente al infortunio que rodea las ruinas de Consuegra, y como no, si bajo aquellos escombros han perecido centenares de vidas; si la inundación de la noche del 11 de los corrientes, arrasó un pueblo rico, alegre, no dejando más vestigios tras de sí, que muchas lágrimas de los

que han sobrevivido, incalculables pérdidas, formando en junto la estela del horror y de la ruindad que atravesó tan rica comarca en noche memorable.

¡Bien por cuantos contribuyen á remediar tantos males! ¡Mañana cuando después de la reconstrucción del nuevo pueblo, se encuentren sus moradores con viviendas propias, con haciendas devueltas, y con un bienestar relativo, solamente se levantaría en su cerebro la imagen de los seres queridos que desaparecieron envueltos en las fragosas aguas, y acudirán impulsivamente al Campo santo, á orar por ellos, desventurados y mártires del furor de la Naturaleza!

=

El capítulo de las catástrofes continúa abierto. Diariamente leemos en la prensa explosiones, hundimientos, trenes descarrilados, choques, etc., cuya resultante son víctimas y más víctimas.

A la serie interminable de las descritas estos últimos días, hay que añadir un nuevo descarrilamiento en España, el del tren correo de Sevilla á Cádiz. Doce wagones fuera de la vía destrozados casi por completo... Deshechos la locomotora y el furgón... Tres hombres gravemente heridos, uno de ellos, el jefe de tren, que debe haber fallecido á estas horas... y bastantes viajeros contusos.

En Monceau Fontaine (Bruselas) explosión de fuego grisú en una de las minas. Resultado: 27 vidas de otros tantos mineros. En total parece un desbordamiento de desdichas; la tierra abriéndose para absorber tantos seres humanos.

=

En vista de que en la parte alta de Consuegra se ha salvado milagrosamente la cosecha de la uva, y en vista también de que no hay brazos suficientes para realizar la vendimia, el gobierno tiene el propósito de enviar muchos obreros agrícolas que emprenderán dichas faenas.

Además, trata de enviar aperos, simientes, y aprovechando los barberos que sufrieron la misma suerte que las cepas, comenzar la sementera en el próximo mes de Octubre. Unido á esto, la reconstrucción total del pueblo y las filantrópicas ofertas, de ciudadanos como el Sr. Martínez Rivas, de construir una barriada entera, dicho se está, que la única pérdida que llevarán los habitantes de Consuegra, como ya antes dije, será la de los individuos de sus familias.

=

Según telegramas oficiales se sabe que hoy ha salido de San Sebastián con dirección á Madrid, el presidente del Consejo de ministros, quien es casi seguro que reuna el martes en Consejo á sus compañeros de gabinete, para ocuparse de las catástrofes de Consuegra y Almería, y algunas otras cuestiones de importancia, como la internacional, por ejemplo, y acerca de la cual, celebraron anoche una detenida conferencia, el ministro de Estado y el general Martínez Campos.

=

El duque de Tetuán marchará el jueves á la capital de Guipúzcoa, con objeto sin duda de relevar al ministro de jornada Sr. Villaverde. Este regresará á Madrid permaneciendo aquí unos días, y volverá á marchar de nuevo á San Sebastián para regresar acompañado á la Corte.

=

La suscripción nacional según la *Gaceta* de hoy, se eleva á la cifra de 280.675 pesetas. Además las suscripciones particulares que exceden á dicha cifra.—M.

---

## Sección libre.

# LOS VIERNES

---

### Las catástrofes del Mediodía y las desdichas del Norte

Aquellas son espantosas; estas horribles. Parece como que la propia naturaleza se regocija en la dirección del desastre, repartiéndolo, allá, en puñalada que parte el corazón sin dar tiempo á la queja ó al suspiro; aquí, en martirio horrendo, en linchamiento feroz, prolongando la agonía expresada en ayes de miseria y voces de tristeza y acentos de desesperación.

El cielo se cubre; los relámpagos rasgan las nubes negras encendiéndolas con sus besos de fuego; estalla el trueno horrísono que hace temblar la tierra; parece que la lucha gigantesca de los elementos va á engendrar el desquiciamiento de los mundos; la electricidad condensada se bate contra sí misma y de sus ósculos saltan los rayos. De pronto el tapiz del firmamento se abre en grietas y agujeros y la lluvia se precipita torrencialmente. Comienzan los montes á escupir el agua que baja despeñada por sus laderas: las cañadas se llenan, los barrancos se desbordan, los campos se inundan. Al empuje del torrente sin cauce ceden árboles añosos, se tronchan las plantas, desaparece la tierra vegetal, y las aguas, arrastrando esos elementos de combate á modo de arietes improvisados, penetran en la población, arrancan puertas y ventanas, horradan los cimientos de los edificios que se derrumban y aquí entrando y saliendo, allí tornan al fin á la vega llevándose, arrebuajadas en sus ondas cenagosas, los cadáveres de cien infelices, cuyos postreros alientos apagáronse entre los ruidos sordos del turbión coronados en su concierto fatal por la nota grave y solemne del trueno.

Al día siguiente todo es desolación y ruina. Los padres se han quedado sin hijos y los hijos sin padres; las esposas lloran sus maridos muertos; los que sobrevivieron perecen de necesidad; faltan alimentos, habitaciones y vestidos; el momento es instante de dolor, de angustia inconcebible, formando presente que arredra, y arredra tanto más cuanto que es prólogo de porvenir espantoso.

Tal es el cuadro, ya se le ponga por título las inundaciones de Murcia, ya las catástrofes de Consuegra y Almería.

En otra ocasión, es el terremoto quien causa daños y desgracias. La tormenta subterránea, silenciosa, terrible, que saluda y hiere á la vez, que remueve aquellos pueblos andaluces, que en parte vienen al suelo, aplastando á quienes bajo su techo se guarecían.

Siempre el mismo fenómeno; siempre la grandeza del desastre en el

Mediodía y en Levante Cualquier dijese que la propia destrucción tomaba fiebre en aquel medio ambiente repleto de ardores, y que los países meridionales pagaban impuesto forzoso á sus maravillas de temperatura de color, de vegetación, de vida, que emborrachan, que trastornan.

\*  
\* \*

Los países del Norte sufrimos otros males. Aquí la desdicha llega poco á poco, á sorbitos, para que aparentemente resulte menos desagradable la bebida, siendo en realidad más amarga. Ni corrientes impetuosas se llevan nuestras haciendas, ni temblores de tierra destruyen nuestras casas. La muerte no hiere con la velocidad del rayo, se prolonga en angustias y padecimientos. Los campos no se inundan, pero se secan. Las casas no se derrumban, pero se caen. No pierde el hijo al padre ni el padre al hijo; más el hijo pide pan, medio moribundo de hambre, y el padre no puede dárselo. En algunas localidades—me refiero á Aragón—se han desenvuelto las patatas sembradas á fin de procurarse alimentos. En otras comarcas háse llegado al extremo de comer yerbas. Emigran los jefes de familia y los vástagos mayores en busca de trabajo y las doncellas de alguna edad abandonan el pueblo solicitando plazas de criadas.

Apenas si en lugares quedan mujeres y niños. Y esto un año, y otro y otro, sin remedios, sin auxilios, sin socorros, aguantando la miseria que desgasta el estómago y endurece el alma, y puestos siempre los ojos en un cielo, inclemente, á diario plácido y deslumbrador, sin que altere su serenidad una sola nube, anunciadora de vaga promesa de lluvia. Si llueve, salta rápido el cierzo helador y quema las plantas, inutilizando la acción del agua. Y así otro año y diez, nulas las cosechas, paralizado el movimiento industrial, sin jornales la clase menesterosa y sin limosna los mendigos. De trimestre en trimestre, arriba un emisario de los poderes públicos á los arruinados pueblos. No reparte munificencias de la magnanimidad real, ni recursos aportados por el gobierno, ni dinero recogido por el Banco; pero en cambio es portador de los recibos de la contribución, expedidos con recargos. A trueque de estos recibos no percibe metálico, porque ya no se recuerda ni aun el color de la moneda; mas el celoso funcionario, á quien el oficial de negociado apremia porque á su vez es apremiado por el delegado de Hacienda y éste por el ministro del ramo, aprieta los tornillos, acude á la vía ejecutiva y sale de estas *Jaujas* del Norte con mantas roídas y colchones medio deshechos, postreros restos que los pobres labradores guardaban para cubrir el cuerpo de infelices pequeñuelos en los crudos días del invierno.

¡Ah pobre Aragón, pobres tierras del Norte, padecéis en silencio y os olvidan, sufrís y nos os recuerdan! En España el temperamento meridional se impone. Necesítase un golpe de efecto para producir la impresión. La desgracia, lenta, continuada, permanente, no emociona. Precisa que mil accidentes ocurran en una hora y en un solo punto para que las gentes se conmuevan. Ello no es injusticia, es defecto de fantagoría en muchos, falta de estudio y de atención en quienes están obligados á velar por la salud y tranquilidad de todas las regiones españolas.

Los horrores de Consuegra son muy grandes. Se implora el buen sen-

timiento de todos. Aragón podrá dar muy poco. Yo celebraría que diese lo más posible, partiendo lo escaso del mendrugo que le resta con aquellos nuestros hermanos de Castilla, aniquilados y maltrechos por lo monstruoso de sus pérdidas. Su óbolo, pequeño, reducido valdrá infinito. Será el mendrugo de un pobre hambriento partido con otro pobre más necesitado.

LUIS MONTESTRUC

## Telegramas.

### EXTRANJERO

Roma 20.—La prensa católica hace grandes elogios del discurso pronunciado por Su Santidad en el acto de recibir á los peregrinos obreros.

Bruselas 20.—El número de víctimas ocasionadas en «Monceau Fontaine» con motivo de la explosión de fuego grisú, es mucho mayor que se había creído en un principio, pues el número de obreros extraídos excede de 43, siendo también grande el de los heridos.

Lisboa 20.—Está dando grandes resultados la suscripción abierta en el consulado español para favorecer á las víctimas de las provincias de Toledo y Almería y demás pueblos inundados. La colonia española á acudido al llamamiento de una manera digna.

París 20.—En la suscripción abierta en esta para socorro de los pueblos inundados, el Sr. Ruiz Zorrilla se ha suscrito por una buena suma. La suscripción elevarase á bastantes miles de francos.

### INTERIOR

Madrid 20.—El director de Beneficencia y Sanidad comunica desde Consuegra al señor ministro de la Gobernación que la deficiencia en el servicio telegráfico no es causada por falta de personal sino por haber un solo hilo y considera muy costoso aumentarlos para un servicio transitorio. Añade que ha establecido un peatón diario á Mora para facilitar que los corresponsales de periódicos puedan enviar sus telegramas á esta Corte.

Mora 20.—(Por peatón desde Consuegra).—No hacen falta por ahora obreros ni dinero, pero sí con urgencia víveres, camas completas, ropas y desinfectantes en gran cantidad; pues de lo contrario es seguro el desarrollo de una epidemia que vendría á constituir una segura catástrofe. Los trabajos de descombramiento avanzan rápida-

mente. Desgraciadamente se va confirmando que los muertos se elevan á la terrible cifra dos mil y pico, contando con los que han sido extraídos en los pueblos inmediatos y que fueron arrastrados por la corriente. Censúrase enérgicamente la conducta de este alcalde con el Sr. Martínez Rivas, y que le ha obligado á retirar el donativo de cinco mil pesetas

Madrid 20.—Esta mañana llegó á Madrid procedente de Consuegra, el intendente de Palacio Sr. Moreno. Esta tarde conferenció con el Sr. Silvela marchando después á San Sebastián, donde comunicará á la Regente las tristes impresiones que lleva de su visita á los pueblos inundados.

Villafranca 20.—Hacen falta con urgencia fondos para proceder al descombramiento de las casas destruidas derrumbamiento de las ruinosas y construcción de barracones provisionales que sirvan de albergue á las familias que han perdido sus hogares, hasta que se construyan nuevas viviendas.

Madridejos 20.—En Consuegra se dedican 70 hombres á la cremación de cadáveres. Urge el envío de carros para el transporte de escombros. Los procesos instruidos contra los merodeadores se activan mucho y les será aplicada la ley con todo rigor. Ha comenzado el reparto de ropas y efectos enviados por la comisión de periodistas madrileños. Actívase la construcción de barracones que podrán utilizarse en la próxima semana. Hácense supremos esfuerzos para hacer que desaparezcan los focos de infección que son muchísimos,

Madrid 20.—El Sr. Silvela después de su conferencia con el intendente de Palacio se marchó á la casa de Campo donde ha pasado el resto de la tarde.

Madrid 20.—Mañana publicará la «Gaceta los decretos creando la comisaría Régia nombrando comisario al Sr. Aguilar de Campo y autorizando transferencia 500.000 pesetas.

M.

---

## B O L S A .

—«=»—

París 20 4 por 100 exterior español, 00'00.

Madrid 20 5'45 tarde.—Bolsín últimos cambios, Madrid.—Contado, 00'00.—Fin de mes, 76'50.—Fin del próximo, 76'95.—Exterior, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 00'000.—Banco de España, 000'00.—Tabacos 00'00.—Barcelona: Interior, 00'00.—Exterior, 00'00.

---

# IMPRENTA

DE LA

# VIUDA É HIJOS DE CASTAÑERA

En este antiguo y acreditado Establecimiento tipográfico, montado con arreglo á las necesidades del día, se imprime desde el modelo más modesto, hasta el trabajo policromo.

Prospectos y esquelas de funeral y trabajos rápidos de otra índole, á precios módicos.

Cartelería de todo género en negro ó en colores, para espectáculos y fiestas.

Impresos de todo género, siempre dispuestos á remitirlos, para los Ayuntamientos y para los Juzgados municipales.

# CALLE DE SANCHO ABARCA NÚM. 8

# HUESCA

**EN** ZARAGOZA, calle de Santa Catalina, 10, principal, se admitirán tres ó cuatro pupilos desde dos pesetas en adelante. Hay magníficas habitaciones en las que dá el sol todo el día en el Invierno.

**PARA** sembrar trigo y ordio clase superior. Véndese en esta ciudad huerta del Angel.

Se acaban de recibir grandes y variadas remesas de género en el **NUEVO BAZAR DE LORIENTE**. Este acreditado establecimiento no necesita hacer conocer al público las ventajas que tiene sobre otro para vender más barato, porque desde luego puede apreciarlas por ser de todas conocidas.

Cumple cuanto ofrece y la honradez es su guía en todas sus operaciones. Por lo que, nadie que tenga legítimamente bien adquirido el género puede competirle. Se surte en abundancia de las mejores fábricas, y solo tiene que advertir á sus numerosos parroquianos, no se dejen seducir de anuncios pomposos que no cumplen lo que ofrecen.

Abundancia, elegancia, gusto y economía en precios, no los tiene otra casa en esta plaza.

## **ULTIMA HORA.**

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 21, 10'50 mañana.

El próximo jueves marchará à San Sebastián el señor ministro de Estado para relevar al Sr. Villaverde que vendrá à Madrid. El señor ministro de Gracia y Justicia volverá más tarde à la capital de Guipúzcoa donde permanecerá hasta el regreso de la Corte. Hasta el miércoles no celebrarán Consejo los ministros. Este será importante.